



TEHUA

TC<sub>4</sub> - TD<sub>19</sub> - TD<sub>20</sub>

### COMMENTAIRE DE TEXTE PHILOSOPHIQUE

1 La détresse religieuse est pour une part, l'expression de la détresse réelle  
2 et, pour une autre, la protestation contre la détresse réelle. La religion est le  
3 soupir de la créature opprimée. L'âme d'un monde sans cœur, comme elle est  
4 l'esprit de conditions sociales d'où l'esprit est exclu. Elle est l'opium du peuple.

5 L'abolition de la religion en tant que bonheur illusoire du peuple est  
6 l'exigence que formule son bonheur réel. Exiger qu'il renonce aux illusions sur  
7 sa situation, c'est exiger qu'il renonce à une situation qui a besoin d'illusions.  
8 La critique de la religion est donc en germe la critique de cette vallée de larmes  
9 dont la religion est l'auréole.

10 La critique a dépouillé les chaînes des fleurs imaginaires qui les  
11 recouvraient, non pour que l'homme porte des chaînes sans fantaisie,  
12 désespérantes, mais pour qu'il rejette les chaînes et cueille les fleurs vivantes. La  
13 critique de la religion détruit les illusions de l'homme pour qu'il pense, agisse,  
14 façonne sa réalité comme un homme sans illusions parvenu à l'âge de la raison,  
15 pour qu'il grave autour de lui-même, c'est-à-dire de son soleil réel. La religion  
16 n'est que le soleil illusoire qui grave autour de l'homme tant que l'homme ne  
17 grave pas autour de lui-même.

KARL MARX, *Critique de la philosophie du droit de Hegel*, in sur la religion, p.41 Éditions sociales.

**Dégagez l'intérêt philosophique de ce texte à partir de son étude ordonnée.**